

**La pratique musicale dope le cerveau**  
Jouer dans un orchestre permet d'augmenter la mémoire, l'autonomie, l'empathie et la flexibilité cognitive



**Les nouveaux défis de l'humanitaire**  
Karl Blanchet prend les rênes du Centre d'études humanitaires de Genève, alors que le secteur vit des transformations importantes

**La médecine légale africaine en plein**  
Une formation originale a été lancée à Genève. Elle vise à combler le manque d'experts médico-légaux en Afrique

# le journal

N° 170 27 FÉVRIER – 12 MARS 2020 [WWW.UNIGE.CH/LEJOURNAL](http://WWW.UNIGE.CH/LEJOURNAL)

DE L'UNIGE



POINT FORT 8 - 9

## Internet, premier faiseur de couples

Selon les données de l'Enquête sur les familles et les générations de l'Office fédéral de la statistique, Internet était responsable en 2017 de la formation de 27% des couples en Suisse (toutes orientations sexuelles confondues). Les sites de rencontre, les réseaux sociaux et les applications de rencontre de type Tinder faisaient alors aussi bien que les réseaux d'amis. Il est possible qu'ils fassent mieux aujourd'hui. Tel est le constat que dresse Gina Potarca, chercheuse à l'Institut de démographie et de socioéconomie (Faculté des sciences de la société), qui dirige depuis 2018 un projet de recherche *Ambizione* du Fonds national de la recherche scientifique focalisé sur la manière dont Internet modifie les rapports amoureux.

Les résultats préliminaires de la recherche, se limitant aux hétérosexuels, indiquent que, pour les hommes, la recherche d'une partenaire sur Internet n'a pas plus de chances d'aboutir à la formation d'un couple que les démarches menées dans le «monde réel». La drague en ligne perpétue également une inégalité sociale connue, à savoir que plus les hommes sont diplômés, plus ils ont de chances d'entamer une relation amoureuse. Le seul groupe qui semble tirer un bénéfice de la recherche d'un partenaire sur Internet est celui des femmes au bénéfice d'une formation tertiaire dont les chances de former un couple en ligne sont plus importantes que par les moyens traditionnels (cercles d'amis, famille, travail, loisirs, etc.). —

AGENDA 12 - 16

### Festin posthume pour un critique



Le Département de langue et littérature françaises modernes, en collaboration avec le Bodmer Lab, rend hommage à l'œuvre critique de Michel Jeanne, décédé l'an dernier.

Vendredi 6 et samedi 7 mars | Uni Bastion

RENDEZ-VOUS

# Afrique: la médecine légale se renforce

Pour pallier l'absence d'expertes et d'experts africains dans le domaine de la médecine légale et des sciences forensiques, un Certificat de formation continue a été lancé à Genève en septembre dernier

**S**i les séries *Les Experts: Miami* ou *Les Experts: Manhattan* sont régulièrement diffusées sur le petit écran, personne ne verra *Les Experts: Lagos*. La raison en est simple: l'Afrique manque cruellement d'experts médico-légaux. En République centrafricaine par exemple, on compte un seul médecin légiste pour 4,5 millions d'habitants. Face à ce constat sans appel et aux sollicitations de diverses institutions africaines, une formation continue originale a été lancée en automne dernier à Genève pour renforcer la médecine légale sur le continent africain, le CAS «Droit, médecine légale et science forensique en Afrique».

Visant à former des médecins et des spécialistes du secteur ju-

diciaire et de la société civile, le cursus a réuni une dizaine de participants et participantes pour sa première volée, pour la plupart bénéficiaires d'une bourse du Service de la solidarité internationale (État de Genève) et de la Direction du développement et de la coopération (Confédération helvétique).

## PROGRAMME DE HAUT NIVEAU

Quatre phases se sont enchaînées sur six mois: étude à distance des concepts fondamentaux de médecine légale, des sciences forensiques, du droit international et de la justice pénale internationale; cours intensifs en Suisse permettant des échanges théoriques et pratiques avec les enseignants; stage pratique d'une semaine au sein d'une institution suisse et travail de mémoire.



M. REYMOND/UNIGE

La recherche de vérité, un idéal commun à la médecine, à la magistrature et à la police.

Le CAS vise également à renforcer la compréhension et la coopération entre la police, la justice et la médecine à travers le continent. «Pour confondre les coupables, on peut atteindre de bons résultats rien qu'en mettant en place une telle collaboration», observe la professeure Silke Grabherr, directrice du CAS.

À l'issue de leur formation, les étudiants ont par ailleurs mis sur pied une association afin de promouvoir la médecine légale sur le continent africain et de créer des unités de médecine légale dans chacun de ses États. —

## POUR EN SAVOIR PLUS

[www.unige.ch/formcont/cours/scforensique-afr](http://www.unige.ch/formcont/cours/scforensique-afr)

## DOCTORAT

# Un espace de soutien à la relève scientifique

Définie comme l'un des objectifs prioritaires du Plan stratégique de l'UNIGE, la politique de promotion et de relève de l'institution se doit de répondre à des exigences de niveau international. Son développement entame une nouvelle phase avec le déploiement d'un «Graduate campus»

«**S**i la créativité ne se commande pas, il est possible en revanche de lui offrir un environnement adapté à son émergence.» C'est en ces termes que la direction de l'Université s'est engagée, dans son Plan stratégique, à soutenir la relève académique et à assurer l'excellence de la recherche scientifique. Pour répondre à cet objectif, l'UNIGE lance aujourd'hui le «Graduate campus». Une structure dont la mission est double: d'une part, accueillir, informer et accompagner les doctorants et doctorantes tout au long de leur thèse et, d'autre part, favoriser l'émergence d'une communauté active de jeunes chercheurs et chercheuses.

La mise en œuvre d'un «Graduate campus» permettra à l'Université de Genève, à l'instar de plusieurs autres universités suisses de répondre de façon efficace et coordonnée aux défis liés à

la formation doctorale. Privilégiant la collaboration avec les Facultés et les services communs, le «Graduate campus» aura pour mission de faciliter le parcours administratif des doctorant-e-s, de contribuer au développement de compétences transversales, de concourir à l'émergence d'une communauté des doctorant-e-s, et, enfin, dans un but de veille stratégique, de centraliser les questions liées au doctorat.

Une des premières actions du «Graduate campus» porte sur une refonte totale du site Internet lié au doctorat. Ce site web [unige.ch/doctorat](http://unige.ch/doctorat), entièrement revu, regroupe les principales informations à destination des futurs doctorants et doctorantes comme de celles et ceux déjà en poste: admission, financement, programmes doctoraux, mobilité, etc.

De même, dans le cadre du projet Digital Skills financé par swissuniversities et le Rectorat, le

«Graduate campus» lance deux ateliers autour des compétences numériques des doctorant-e-s: Ces ateliers se tiendront les vendredis 6 et 20 mars et porteront aussi bien sur les plateformes collaboratives, les réseaux sociaux que les stratégies à mettre en œuvre pour améliorer son profil numérique. Ces ateliers ont pour ambition d'aider les jeunes chercheur-e-s à intégrer les outils numériques dans leur parcours académique et leur objectifs professionnels.

Pour accompagner l'émergence d'une communauté de doctorant-e-s, le «Graduate campus» en collaboration avec l'Institut Confucius et la Maiso de l'histoire propose depuis l'automne 2019, un atelier d'écriture nommé Espace Thèse+. Il permet aux doctorant-e-s qui se sentent isolé-e-s ou qui sont bloqué-e-s dans leur processus d'écriture de travailler à leur thèse, à un article, ou à un autre projet académique dans un lieu calme et accueillant, en dehors de leur cadre habituel. —

## POUR EN SAVOIR PLUS

[www.unige.ch/~graduatecampus](http://www.unige.ch/~graduatecampus)